

NUMIS-NOTAS

Edificio "La Bastilla", Oficina 615 — Apartado Aéreo 53697 — Publicación oficial del CINA (Círculo Numismático Antioqueño)

DOS ESCUDOS 1710 CARLOS II



Por: JORGE EMILIO RESTREPO

Carlos II gobernó a España entre 1665 y 1710. Calicó-Trigo (6ª edición 1985) amotan piezas de dos escudos de la ceca de Nuevo Reino con fechas que fluctúan entre 1671 y 1698 y colocan una nota que dice "La fecha debe verse muy completa". Sedwick en su artículo "In search of Colombian cobs" The Numismatist, julio de 1985, afirma que existen piezas fechadas 1699 y lo demuestra con una fotografía.

Hace algunos meses cayó a mis manos una macuquina de dos escudos, en la cual se lee muy claramente la fecha, 1710. Esta fecha corresponde al reinado de Felipe V (1700-1724). Lo desconcertante con esa pieza es que, en el sitio que corresponde al nombre del monarca, en el reverso, abajo y a la izquierda del escudo, en lugar de una V de PHIPI-

PUS V se encuentra un II, de quién?, pues no puede ser de otro sino de Carlos II. El problema es que los catalogadores más documentados sólo alcanzan a conocer monedas de Carlos II hasta de 1699. Hojeando catálogos de venta me encontré con que en el catálogo de subasta de Bowers and Ruddy de febrero 17 - 19 de 1977 se ofrece una gran cantidad de (dos escudos de Nuevo Reino recuperados del tesoro de la

(Pasa a la pág. 3)

Con William Russo Russo

Conocer el personaje fue una experiencia grata y didáctica. William Russo lleva cerca de treinta años dedicado al estudio de nuestras monedas y billetes. Conocido por los coleccionistas del país como un crítico fuerte, a veces violento de cuanta publicación numismática llega a sus manos.

Una cosa es leer sus cartas y escritos y otra muy diferente es entablar un diálogo amplio y descomplicado sobre el tema. Grata sorpresa fue co-

nocer a un joven de 52 años, jovial, alegre, sincero y por sobre todo estudioso como el que más. William domina tanto el tema de nuestras monedas como el de los billetes. Es un verdadero computador que lanza datos y cifras que no nos explicamos ni dónde obtuvo y cuál es la clave para poderlas mantener a flor de labio.

Tres días de charlas y alegres caminatas por Barranquilla me dieron una imagen

(Pasa a la pág. 2)

BRITANIA

LA GRAN MONEDA DE 1987

El concurso anual original de Krause Publications por la moneda más sobresaliente de cada año acaba de adjudicar ese premio "LA MONEDA DEL AÑO", C O T Y, 1987, a una forma comercial de metal precioso, oro, la onza troy de Gran Bretaña con la efigie de Britania.

En verdad no es una moneda propiamente dicha la que ha sido proclamada en esta ocasión. Pertenece a ese grupo de acuñaciones conocido como NCLT (non circulating legal tender) que ha venido aumentando en formas y procedencias desde que terminó prácticamente el patrón oro a consecuencia de los fenómenos monetarios que se

produjeron desde 1974.

No son monedas, son formas de atesoramiento de riguroso valor metálico, sin valor nominal asignado, cotizables cada día en el mercado de metales preciosos y ejecutadas en múltiplos y submúltiplos de la onza troy, sin liga protectora contra el uso, porque no estando destinadas a la circulación, no requieren esa protección y su comercialización se hace más universal por la alta pureza de su contenido de metal precioso.

Lo más lamentable del caso es que, siendo esta la primera vez que un lingote artístico en forma muy similar a una moneda, ha ganado el

(Pasa a la pág. 2)

COMO LIMPIAR MONEDAS

Por: Manuel Vidaj

Aunque en principio estemos en contra de la limpieza de las monedas, hay unas que hay que limpiar debido a su suciedad, puesto que dejan dudas en cuanto a su denominación. Es para esas que en este número de la Revista "Moneda" damos algunos consejos para su limpieza.

La limpieza de las monedas es una práctica que requiere mucha pericia, mucha paciencia y mucho tiempo. Si alguno de los procesos descritos a continuación, no dan los resultados deseados, experimente cualquier otro.

(Pasa a la pág. 2)

COMO LIMPIAR MONEDAS

(Viene de la pág. 1ª)

Haga siempre un ensayo con una moneda de poco valor, y nunca comience por limpiar una moneda de su colección.

Sólo después de un resultado satisfactorio se debe limpiar la moneda que se desee, esto con el fin de evitar errores irreparables.

Antes de entrar en el asunto propiamente dicho en lo que se refiere a la limpieza de las monedas, vamos a dar algunos consejos acerca de lo que se debe y no se debe hacer en la limpieza de las monedas:

1. Nunca use agua estancada o agua de la canilla en el lavado de las monedas, use siempre agua destilada; teniendo en cuenta que el agua hervida nunca puede sustituir el agua destilada.
2. Para lavar las monedas utilice un pedazo de algodón.
3. Por lavado de monedas entiéndase: sumergir las monedas en agua destilada aproximadamente por treinta minutos. Durante este tiempo, voltee la moneda varias veces, y cada diez minutos cambie el agua, esto con el fin de que todos los residuos químicos presentes en la moneda puedan desaparecer.
4. Secar siempre muy bien las monedas después de lavarlas; use un dulceabrigo o un paño de algodón que no haya sido lavado con detergentes o jabón que contenga materias abrasivas. Lo ideal en el secado de las monedas es usar un secador de cabello.
5. Nunca estregue las monedas demasiado; después adquieran un brillo poco natural.
6. Nunca utilice cepillos metálicos, mas en cambio utilice cepillos de dientes y de uñas con cerdas suaves.
7. No utilice objetos metálicos para limpiar la suciedad contenida en la fecha y en la leyenda de las monedas; lo ideal es un cepillo de dientes, pues el metal puede rayar las monedas.
8. No utilice tampoco, polvos o líquidos para limpieza de utensilios de plata o de bronce, detergentes o jabones con sustancias abrasivas, ni borradores para lápiz o tinta.

Lista de productos químicos aconsejables en la limpieza de las monedas:

1. Amoníaco al 25%
Agregue a dos partes de agua destilada una parte de amoníaco al 25%...
2. Acido acético al 80%...
Agregue a quince partes de agua destilada una parte de acido acético al 80%.

BRITANIA

(Viene de la pág. 1ª)

mencionado concurso, es muy probable que en adelante esta adjudicación casi con seguridad quede en este tipo de acuñaciones. Para confirmar esto basta con observar la tendencia a emplear metales exóticos, raros y costosos, como: rutenio, rodio, iridio y platino para ampliar ese

mercado de pseudo - monedas, especialmente entre gentes que temen inflaciones en sus economías locales o las devaluaciones correspondientes.

Por fortuna existe ahora, entre las categorías de curso la de verdaderas monedas de circulación, sin mucha consideración a contenido de metales costosos.

3. Acido cítrico.
Agregue a cuatro partes de agua destilada una parte de granos de ácido cítrico.
4. Acido fosfórico.
Agregue a siete partes de agua destilada una parte de ácido fosfórico. Agregue siete gramos de gelatina sin sabor por cada litro de agua destilada.
5. Soda.
Agregue a cuatro partes de agua destilada una parte de soda.
6. Sal de acedera.
Agregue a veinte partes de agua destilada una parte de sal de acedera.
7. Azufre purificado.
Agregue a veinte partes de agua destilada, una parte de azufre purificado.
8. Carbonato de amonio.
Agregue a cuatro partes de agua destilada, una parte de carbonato de amonio.

Todos estos productos químicos pueden ser comprados en una farmacia.

Para proteger la salud, al limpiar las monedas con productos químicos, hágalo en un lugar aireado y utilice unas pinzas de madera para voltear las monedas en los baños químicos.

Por último nunca agregue el agua destilada a los productos químicos, mas sí, éstos al agua destilada.

Otros productos utilizables en la limpieza de las monedas son:

- Papa cruda.
- Leche.
- Sal de cocina.
- Cerveza.
- Jugo de limón.
- Sales de frutas.
- Petróleo.
- Vaselina pura.

MONEDAS DE ORO

El oro es un metal que no sufre oxidación y por lo tanto, no hay que practicar grandes limpiezas; en caso contrario se debe lavar la moneda con agua jabonosa, utilizando jabón neutro y agua destilada; se enjuaga la moneda con agua destilada y se seca bien.

(CONTINUÁRA)

Con William Russo Russo

(Viene de la pág. 1ª)
exacta del numismático, del hombre, del amigo. Su vida gira en torno a la numismática. Permanentemente lleva bajo el brazo sus catálogos, los catálogos de su autoría que considero que necesariamente deben ser publicados. Ya le planteé una inquietud para editar sus obras.

Su catálogo de billetes del Banco de la República, contiene: fechas, cantidades emitidas, numeraciones de las distintas denominaciones y fechas, variedades, hilos, tin-

tas, sedas, reposiciones, etc. Es el mejor resumen que se puede elaborar. En cuanto a las monedas es algo similar que incluye cantidades emitidas y variedades mínimas y máximas.

A las entidades numismáticas y motafílicas de Colombia y al Banco de la República les puedo decir, con seguridad, que si buscan material importante sobre este tema, deben acudir al amigo William Russo y allí lo encontrarán.

Bernardo González W.

LAS MONEDAS COLOMBIANAS EN EL EXTERIOR

De las escasas ofertas de monedas de Colombia, extractamos las siguientes:

				US\$
16/21	8 escudos	1824 JF, Bo.,	AU.....	875.00
	8 "	1826 JF, Bo.,	AU.....	900.00
	8 "	1827 JF, Bo.,	AU.....	1.150.00
	8 "	1827 FM, Pop.,	EF.....	1.000.00
	8 "	1830 UR, Pop.,	AU.....	800.00
	8 "	1831 RS, Bo.,	AU.....	950.00
	8 "	1833 UR, Pop.,	EF-AU.....	750.00
	8 "	1834 RS., Bo.,	EF.....	700.00
	8 "	1834 RS, Bo.,	AU.....	800.00
	8 "	1835 RS, Bo.,	AU.....	925.00
	8 "	1836 UR, Pop.,	AU.....	775.00
	16 pesos	1837 RS, Bo.,	AU-Unc.....	950.00
	16 "	1837 RU, Pop.,	AU-Unc.....	1.000.00
	16 "	1839 RS, Bo.,	EF con	
		2-3 golpes de canto.....		650.00
	Juego de fichos (sic) de Lazareto			
		De 5, 10, 20 y 50 cent. 1901	Unc.....	495.00
	50 Cent.	1892 Colón pequeño	AU.....	25.00
	50 "	1934	VF.....	2.60
16/22	1 escudo	1810 JF peq. raya	AVF.....	120.00
	1 "	1810 JF	AEF.....	175.00
	1 peso	1826 PJ oro	VF.....	85.00
	1 escudo	1826 FM, Pop.,	VF.....	130.00
	16 pesos	1845 UM, Pop., con peque-		
		ños defectos de cos-		
		pel	AU.....	595.00
	50 Cent.	1892 (Colón peq.)	VF-EF.....	13.00
	20 "	1885 Med., ley 835/500	EF.....	99.00
	½ real	1840 RS soberbia	Unc.....	275.00
16/18	¼ "	1820 Sta. Marta (cobre) cru-		
		da	VF.....	45.00
	1 "	1839 RS patinado	EF.....	30.00
	2 reales	1849 Choice	Unc.....	70.00
	1 peso	1860 Conf. Granad. plata F-VF.....		55.00
	1 "	1866 plata pequeños golpes F.....		18.00
	500 "	1978 Cocodrilo		
		(Mosquera)	Proof.....	35.00
	750 "	1978 Colibrí (Mosquera)	Proof.....	40.00
	1 escudo	1814 JF	F.....	80.00
16/19	1.000 pesos oro	1973 Valencia	Proof.....	55.00
	1.500 " "	1973 "	Proof.....	125.00
	2.000 " "	1973 "	Proof.....	195.00
	15.000 " "	1980 Sucre	Proof.....	365.00
	15.000 " "	1979 Córdova	Proof.....	365.00
	2 escudos			
	Carlos III	1762	EF.....	950.00
	1.500 pesos oro	1973 Valencia		150.00
	50 centavos	1902 Santander (cobre)	VF.....	28.00
16/25	8 reales	1839 algo débil reverso	VF-EF.....	85.00
	8 "	1839 buen anv. y rev. man-		
		cha en la fecha	EF.....	150.00
	8 "	1840 pequeñas rayas en re-		
		verso	EF.....	90.00
	8 "	1840 bien acuñado	VF.....	75.00
	8 "	1841 ligeros defectos; buen		
		revés.	VF.....	65.00

8 "	1841 bien acuñados			
	rev. y anv.	EF.....		170.00
8 "	1842 buena acuñación	VF-EF.....		100.00
8 "	1843 bien acuñado anv.	VF-EF.....		80.00
8 "	1843 buenos anv. y rev.	EF.....		140.00
8 "	1844 débil centro revés	VF.....		65.00
8 "	1844 buena acuñación	VF-EF.....		120.00
8 "	1845 buena acuñación	VF.....		80.00
8 "	1845 buena acuñación	EF.....		140.00
8 "	1846 Un poco débil revés	VF.....		70.00
16/26	5 pesos oro	1923	EF.....	98.00
	5 " "	1924	EF.....	98.00
	5 " "	1913 Muy débil	VF-EF.....	95.60
	1 " plata	1871 Bo., área débil		95.00
	30.000 " oro	1980 muerte de Bolív.	Proof.....	650.00
	1 centavo	1946	Unc.....	2.00
16/27	1 peso	1842 RS (oro)	EF.....	150.00
	1 "	1843 RS "	VF.....	70.00
	1 "	1844 RS "	VF.....	70.00
	2 décimos	1867	VG-F.....	4.50
	2 "	1874	AVF.....	6.50
	10 centavos	1837	BU.....	6.50
	50 "	1916 (Filadelf.)	EF.....	9.00
	50 "	1922 "	VF.....	5.00
	10 "	1941	BU.....	5.00
	5 "	1946 (fecha grande)	Unc.....	12.00
	50 "	1947/6 B	Unc.....	36.00
	20 "	1953 B	BU.....	3.50
	1 peso	1956 (Puerta casa de mone-		
		da)	BU.....	19.00
	50 centavos	1960	AU.....	7.00
	500 pesos	1978 Cocodrilo	Proof.....	29.50
	750 "	1978 Colibrí	Proof.....	34.50
	2 centavos	1921 Lazareto	VF.....	5.00

DOS ESCUDOS 1710 CARLOS II

(Viene de la pág. 1ª)

flota española de 1715. En el mismo catálogo aparece un interesantísimo estudio de Bob Kower y un esquema con 11 estilos de reversos de Santa Fe identificados por letras de la A a la J. Entre las monedas de dos escudos de Santa Fe que aparecen fotografiadas se encuentran dos, una fechada 1709 y otra sin fecha, pero de idéntico troquel, por lo cual se asume que es de la misma fecha. Las dos monedas tienen exactamente el mismo diseño de la moneda que yo estaba investigando (escudo tipo H e igual cruz) y en ambas en el sitio del numeral del rey aparece un II en lugar de un V. Este hallazgo y la moneda aquí ilustrada, demuestran que los dos escudos de Carlos II de Nuevo Reino pueden tener fechas hasta diez años posteriores a la muerte de este monarca. Ni las monedas del catálogo, ni las aquí ilustradas tienen ensayador o marca de ceca visible, lo cual es la regla en los dos escudos de Santa Fe de esa época.

NOTA: El escudo tipo H, se caracteriza porque las líneas largas del cuadrante superior derecho no están completamente extendidas hasta los extremos del campo rectangular que ocupan y tienen cuatro puntos. El cuadrante superior e izquierdo tiene dos castillos y leones invertidos (león castillo en lugar de castillo-león).

EL AGUILA EN EL DINERO

Por: Francisco Naranjo H.

El águila es un ave de rapiña que se distingue por su particular fiera, y de ahí que sea tan socorrida en los escudos de armas, de donde se toma para incluirla en las monedas, compartiendo honores con el león.

En la Roma antigua, las legiones de soldados, a guisa de abanderado, llevaban al frente del ejército un águila semisalvaje en manos de un soldado que no tenía otro oficio que ese. Por cierto que cuando las cosas se volvían color de hormiga, el portador daba marcha atrás arrojándole el águila al

primero que tuviera a su espalda, de lo cual no escapó ni siquiera la respetable humanidad del César, como narra el historiador Suetonio que ocurrió cierta vez.

El águila entra a formar parte del dinero como elemento integrante del escudo de las naciones o como motivo solo, caso en el cual puede asumir diversas actitudes, siendo la más espectacular la de una abierta lucha con una serpiente, como en las monedas mexicanas y en una alemana de cinco marcos de 1913.

Los siguientes países traen el águila en su moneda: En América, apenas en Estados Unidos y en México. En África, están: Egipto, Ghana, Libia, Nigeria y Zambia. En Asia: Irak, Jordania, Siria y Yemen. En Europa: Albania, Alemania Federal, Austria, Grecia, Italia, Polonia y la Rusia zarista.

Las nuevas monedas pequeños problemas

Las nuevas monedas colombianas de que se ha hecho una amplia información han encontrado tropiezos que demorarán su utilización. Como un resultado de la falta de consulta previa con los sectores más afectados con los cambios en las monedas se ha presentado una situación de inconveniencia con ciertas aplicaciones como el funcionamiento de los teléfonos públicos. Estos aparatos vienen cubriendo paulatinamente las necesidades de comunicación del sector más necesitado de estos servicios y ya habían iniciado una etapa, la de los teléfonos "inteligentes" dotados de un diseño electrónico que les permite recibir cantidades prudenciales de avance en el pago con la seguridad de devolver al usuario la suma restante después de cobrarle lo debido.

Estos aparatos fueron calculados y puestos en servicio hace unos pocos años y ahora se verían impedidos para funcionar si se llegaran a imponer de repente las nuevas monedas.

Las dos primeras denominaciones, 5 y 10 pesos, iniciaron su entrada y muy poco después, el Banco de la República suspendió su entrega en ventanilla. Entendemos que en consecuencia se prolongará la vida de las anteriores especies y demorará el cambio por las nuevas.

Además de ser costoso para las empresas que emplean los sistemas de venta por monedas, este cambio tan radical en los controles, puede llegar a ocurrir que al menos una de esas nuevas piezas, la de 5 pesos, llegue tarde a su destino popular porque ya está muy próximo el límite de aceptación de la gente a este valor nominal. Como paradoja ha resultado prolongada la vida de las denominaciones 1 y 2 pesos que ya las autoridades consideraran inútiles en la circulación, aunque los teléfonos públicos urbanos hace poco tiempo abandonaron las monedas de "centavos" por las de 1 y 2 pesos.

NUEVOS CATALOGOS

Han puesto en venta recientemente varios catálogos de monedas: Standard Catalog of World Coins 1990, 16ª Edición.

Mexican Coins de 1822 - a la fecha. 5ª Edición. Valor del ejemplar US \$ 34.95 más gastos de despacho y correo para fuera de Estados Unidos US\$ 5.00.

Por T.V., Buttrey y Clyde Hubbard.

Estos catálogos se pueden pedir a Krause Publications, Book Dept. 700 E. State, Iola, WI 54990. Valor del ejemplar US \$ 14.95 más gastos de despacho y correo US\$ 4.57.

(CONTINUARA)

Siguen urgencias monetarias en América Latina

El proceso de crisis no se aquieta en la mayoría de los países de América Latina, pero en algunos está amenazando con volverse crónico y de diagnóstico reservado.

Esta situación está más visible en algunos de estos países como Brasil, Perú, México, Ecuador, Venezuela y Argentina. Para ilustrar la gravedad podemos detenernos en lo que viene ocurriendo en el último de los países nombrados, donde se presenta como catalizador el reciente resultado de sus elecciones presidenciales.

Al triunfar el justicialismo, o Peronismo, con la elección de Carlos Menem, se precipitó la devaluación en una demanda de pánico por el dólar que llegó el viernes 19 de mayo a 206 australes y situó el poco crédito al 200% mensual, anuló el empleo de todas las tarjetas de crédito y redujo peligrosamente la capacidad adquisitiva de los salarios.

Un resumen de esta inflación calamitosa se puede observar con algunos datos de la serie de devaluaciones recientes de la Argentina en australes por dólar.

Enero	de 1988	3,83
Julio	de 1988	8,37
Enero	de 1989	16,35
Abril	de 1989	90,00
Mayo	de 1989	206,00
Junio	de 1989	385,00
Julio	de 1989	600,00
Agosto	de 1989	648,00

Comunicación sobre monedas de Eduardo Santos

Nos quejábamos en NUMIS-NOTAS N° 59 de que probablemente las monedas de oro conmemorativas de Eduardo Santos no estarían al alcance de los coleccionistas colombianos porque una información al respecto de WCN daba a entender que todas las piezas acuñadas estarían en venta directa a cargo de los acuñadores Huguenin Medailleurs Le Locle, en Suiza. A ellos se dirigió nuestro anterior presidente del CINA, Ing. Jorge Enrique Arbeláez y ellos muy atentamente respondieron que sí se habían encargado de la acuñación, pero que las monedas las habían remitido todas al Banco de la República, en Colombia. Hay que hacer a veces una carambola a varias bandas para enterarse de una noticia colombiana.